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餐厨垃圾处理缘何步履蹒跚？ 
 

稳定的运营模式尚未形成 
 

任连海 
 

  补贴如何到位、资金机制如何形成，是需要认真探讨和研究的问题。未来按照惯例，餐厨垃

圾处理费应该由餐饮企业承担。但目前的情况是，一是费用收不上来；二是一收费，餐厨垃圾就

可能收不上来 

  餐厨垃圾处理行业目前正处于一个起步状态。起步阶段的餐厨垃圾处理行业有什么特点？第

一，处理技术路线现在还不是非常成熟、可靠。 

  第二，相关管理政策，包括法规、规范、标准，还比较欠缺。一个行业的发展，假如政策跟

不上，缺乏法规、规范、标准等，这就会存在一些问题。当前这些都在逐步完善中。 

  第三，没有形成稳定的运营模式。餐厨垃圾收不上来，正规处理企业无米下锅；或者有米但

是吃不饱，这是一个问题。再一个就是资金问题，处理企业如何才能够良性运转？ 

  对于餐厨垃圾的处理，很多人喜欢给企业算账，看能赚多少钱。但事实上餐厨垃圾循环利用，

归根到底还是一个治理工程，是要处理垃圾，要消除其环境风险和健康隐患。在这种情况下，企

业的设施怎样能够运转起来，运行费用从哪里来？这是比较关键的问题。 

  “十二五”开展的实践，目前总体上还存在一些问题，归根到底是地方政府补贴不到位。尤

其是北方的一些城市，地方政府的财政状况不是特别好，补贴不到位，保障工程设施可持续运转

可能就会存在问题。 

  补贴如何到位、资金机制如何形成，是需要认真探讨和研究的问题。未来按照惯例，餐厨垃

圾处理费应该由餐饮企业承担。但是目前的情况是，一是费用收不上来；二是一收费，餐厨垃圾

就可能收不上来。 

  此外，当前的餐厨垃圾管理体系也并不是很完善，由哪些部门来主管总体来讲还是有一些混

乱。一个涉及管理体系仍需完善的全民或者全国的行业，如果没有主管部门或者主管部门不给力，

很多事情就难以推进，尤其是这种新兴行业。 

  众所周知，垃圾处理应该由市政市容行业主管部门来管。但是由于餐厨垃圾处理是新兴行业，

市政市容主管部门没有那么多资金，所以当前基本上是以国家发改委、财政部为主进行支持。在

相关项目刚刚启动的时候，国家发改委起到关键作用，在引导行业方向上给予了大力支持。然而，

必须承认，国家发改委并不管垃圾，而且对这个行业又不是很熟悉，于是在开展相关工作时就和

住建部一起合作，但双方的管理思路也并不总是一致。 

  由于发改部门的主导管理思路是发展循环经济，将餐厨垃圾当做资源，提倡资源利用。然而，

这种主导思路与住建部的管理方向有一些小的“冲突”。在住建、市政市容主管部门看来，餐厨

垃圾处理和处理生活垃圾一样，要将其处理掉，首要是实现无害化、减量化。 

  以上内容根据任连海在 E20环境平台“餐厨在行动”专题沙龙的发言进行整理，有删改，未

经本人审稿 


